

Se zanjan a fin de mes o inicios de febrero:

La hora de los subsecretarios y los nombres que están entre los elegidos

Las designaciones para la segunda línea estaría muy avanzada. Se enfatiza que serán "complementos" de los ministros.

Mario Contreras Dubó y Alex von Baer

Mientras en el entorno presidencial de José Antonio Kast se asegura que ya "está hecho el mapa" de los subsecretarios y que el anuncio será a fines de este mes o la primera semana de febrero, las designaciones siguen siendo tema: anoche el presidente de la UDI, Guillermo Ramírez tuvo una conversación con el asesor del Mandatario, Cristián Valenzuela, luego del anuncio del gabinete.

Tras el acto, ambos se fueron hacia un sector apartado y se les vio en animado diálogo. Entre quienes estaban cerca de ellos señalaron que uno de los temas tocados fue la conformación de la segunda línea tras el gabinete.

Esto en medio de las versiones que indican que Chile Vamos y Republicanos están atentos a si en esa nómina tendrán más espacio, o si se repetirá la situación de la lista de ministros (16 independientes de un total de 24), luego de que Kast transmitiera a sus secretarios de Estado que buscasen a sus subsecretarios.

En esa tarea, algunos futuros jefes de cartera han llamado a los partidos pidiendo sugerencias —aseguran en las directivas—, pero otros, según reconocen en el entorno de Kast, han llegado con nombres de perfil técnico similar a ellos.

En todo caso Ramírez dijo en El Mercurio el sábado que "vamos a ver un Gobierno que va a tener los equilibrios necesarios entre experiencia, densidad política y rigor técnico".

Complemento, pero no cuoteo

Una fuente del sector señala que entre los parlamentarios de la UDI —y también de RN— hay molestia y que están atentos a la forma en que esto se resolverá.

Pero uno de los conocedores del proceso que encabeza el futuro ministro del Interior, Claudio Alvarado, contó que la afirmación de Ramírez (de tener la certeza de equilibrios) se basa en que el concepto que se aplicará para esta definición es "complemento".



Es decir, la idea es que "donde hay mucha técnica en el ministro, en el subsecretario habrá complemento político y viceversa; donde haya mucha trayectoria pública habrá complemento del sector privado".

Ante la molestia de los partidos, esta fuente enfatizó que en el diseño siempre se pensó que ese lugar (subsecretarías) va a ser más político, porque el conocimiento de lo público en estos cargos de segunda línea es especialmente relevante. "Eso es algo que siempre se tuvo en cuenta", se insistió.

El fundamento dijo es que en este caso, "el conocimiento de lo público, de tener conocimiento del mundo político, es

especialmente útil, porque la subsecretaría es una jefatura de servicios propiamente tal. En la tarea administrativa pasa a ser relevante llegar con conocimientos previos, más que aprender desde que se asume", se argumentó.

En todo caso, una advertencia que se hizo es que a pesar de que el concepto es el complemento, no se debe perder de vista que, tal como dijo el candidato en la campaña presidencial, no existirá la lógica cuoteos, sino que "convocatoria de las personas indicadas para el gobierno de emergencia".

Sobre la fecha que se maneja que el anuncio se concretaría en 8 ó más días.

Algo parecido dijo esta mañana el

De vocera a vocera: los consejos de Vallejo a Mara Sedini

Francisca Vergara M.

En Turno AM, Camila Vallejo le entregó a Mara Sedini una serie de recomendaciones para la vocería de Gobierno, cargo que tomará desde el próximo 11 de marzo. Valle-

jo señaló que se exige sabiduría para no perder de vista el panorama completo en medio de la presión diaria y templanza para detenerse, respirar y pensar antes de hablar. Planteó que el cargo es más demandante de lo que suele imaginarse:

Fecha: 21-01-2026
 Medio: La Segunda
 Supl.: La Segunda
 Tipo: Noticia general
 Título: La hora de los subsecretarios y los nombres que están entre los elegidos

Pág. : 7
 Cm2: 658,2
 VPE: \$ 1.461.862

Tiraje: 11.692
 Lectoría: 33.709
 Favorabilidad: No Definida

presidente del Partido Republicano, Arturo Squella, en radio Infinita, aunque con un matiz: "Entiendo, esto lo comunica obviamente la oficina del Presidente, pero en algún minuto escuché que a fin de este mes, uno de los últimos días de este mes... primeros días febrero, pero en el fondo ya luego".

Esto, según señaló una persona que ha visto el proceso por dentro, "está todo bien avanzado, el mapa está hecho hay muchos nombres disponibles (que quedaron) del proceso de selección de los ministros, donde se nominó a uno solo... Muchos de los sugeridos para ministros no quedaron y tienen muchas virtudes para ser subsecretarios".

Se ha conversado con ellos, se les preguntó su disposición, trascendió. Y se puso énfasis en que el tema lo encabeza el presidente electo, muy apoyado por el ministro de Interior designado. Se añade sí, una importante interacción con los partidos políticos.

¿Algunos futuros subsecretarios en acto de noche?

Al anuncio de quienes serán los ministros hecho anoche por el presidente electo en la OPE asistieron familiares de los secretarios de Estado designados y también cinco de los hijos del próximo Mandatario y su esposa, María Pía Adriásola, a quien Kast invitó al escenario una vez terminada su presentación.

Entre los políticos, se vio —aparte de Ramírez— al presidente del Partido Republicano, Arturo Squella; la secretaria general de la colectividad, Ruth Hurtado; a la secretaria general de RN (que podría ser la próxima presidenta de ese partido), Andrea Balladares; el máximo dirigente de Evópoli, Juan Manuel Santa Cruz; la presidenta del Partido Social Cristiano, Sara Concha; y al diputado del Partido Nacional Libertario, Cristián Labbé.

Pero también asistieron algunos de los personajes que han sido mencionados como eventuales subsecretarios.

Entre ellos, el diputado RN Frank Sauerbaum (se menciona para Economía o Trabajo); el exconstituyente republicano Sebastián Figueroa, que es visto como titular de la Subsecretaría de Desarrollo Regional, cargo considerado clave en el mundo político por la responsabilidad que tiene para distribuir recursos a los municipios del país.

gran parte del trabajo consiste en enfrentar contingencias, ordenar problemas y responder a un clima mediático adverso, donde predominan las preguntas críticas por sobre los logros. En ese escenario, señaló, el desafío cotidiano es encontrar formas de comunicar avances y llegar a la ciudadanía más allá de los medios tradicionales.

Claudio Arqueros (FJG): "Es incomprendible Francisco Undurraga como ministro de Cultura, está en un lugar completamente antagónico"

René González R.

No traga a Francisco Undurraga, extimonel de Evópoli, como futuro ministro de Cultura. Cree que José Antonio Kast con ello se abrió un flanco con su propia gente. "Me hubiese gustado ver mucho más explícitamente la impronta gremialista; la única ministra propiamente gremialista es María Jesús Wulf en Desarrollo Social", dice el director de formación de la Fundación Jaime Guzmán y académico USS, Claudio Arqueros, quien entrega su lectura del recién anunciado futuro gabinete.

—¿El ánimo país sintoniza con la elección de gabinete?

—La promesa fue un gobierno de emergencia y vemos personas con alta capacidad de ejecución y que responderán a la focalización de los temas que implica la emergencia: migración, seguridad, crecimiento, empleo. El diseño dialoga con eso. Veremos un grupo económico dirigido directamente por Jorge Quiroz (Hacienda) y un equipo dirigido directamente por el Presidente y sus asesores, que estará en los otros temas de emergencia.

—Cuando los gabinetes son políticos juegan más de memoria ¿Le faltará eso a este equipo más técnico?

—El gabinete se medirá en sus ca-

También estuvo el presidente de Amarillos por Chile, diputado Andrés Joauillet, que tras haber sido invitado a visitar la OPE hace unos días, ha sido mencionado en una de las dos subsecretarías del Ministerio de Defensa.

Aunque no se hizo notar, entre los asistentes estuvo el exsubsecretario de la Segpres, Max Pavez (UDI), a quien se le ha mencionado como eventual subsecretario de Interior, es decir, mano derecha de Claudio Alvarado.

Otros nombres que algunos consideran en esta lista, está el exconstituyente republicano, Luis Silva, para Justicia, que incluso ha estado trabajando en estos días en la OPE en labores relacionadas de Seguridad con la cartera a la cual se integraría.

Otros de los que "suelan" para asumir un puesto de segunda línea son Pedro Lea-Plaza (jefe del Servicio Civil, que designa caros de la Alta Dirección Pública); el director de Res Pública, José Francisco Lagos (subsecretaría de Segegob); Cristina Tupper en la subsecretaría de Educación Parvularia; Daniel Rodríguez en la subsecretaría de Educación, y, según ExAnte, la gerente de AmCham, Paula Estévez (Relaciones Económicas Internacionales).



pacidades de gestión, ejecución y focalización. Leo una dirección muy presente y clara del Presidente y su equipo de estrategia para que no se salgan de ella. Ese es un desafío del mundo técnico, pero el mayor es aprender de lo que le pasó al gobierno de Piñera y lograr un manejo comunicacional.

"El autocontrol y el control comunicacional van a existir"

—¿Veremos un segundo piso más fuerte que en otros gobiernos?

—Espero que el segundo piso tenga como eje la preocupación de que la estrategia de focalización en ciertos temas se cumpla. Pero también que le guarde respeto al rol de los ministros políticos, porque llevan la relación con el Congreso y el ministro del Interior es la mano derecha del Presidente. Si creo que tendremos un segundo piso más fuerte.

—¿Cómo evitar choques entre un Claudio Alvarado (Interior) y Cristián Valenzuela (estratega)?

—Son roles distintos. El ministro del Interior estará ahí por experiencia política. Un cosa es la estrategia y blindar al Presidente comunicacionalmente (Valenzuela) y lo otro es ser la mano derecha del Presidente con el equipo de trabajo, ser jefe de gabinete (Alvarado) y esos roles tienen que dialogar.

—Que el gabinete sea más técnico ¿no deja al presidente desprovisto de

(Kast) se vuelve débil porque se abre un flanco con su propia gente por incomprendible".

fusibles potentes para las crisis?

—Es un riesgo, pero hay dos ministros como Claudio Alvarado y José García Ruminot (Segpres) que tienen experiencia política. El futuro gobierno se blindó al elegir temas que sintonizan con las prioridades de la ciudadanía. El mayor desafío de los ministros técnicos, además de cumplir sus roles, es no cometer errores comunicacionales aconditando sus roles a la focalización de los temas.

—¿Dónde está la fragilidad del gabinete?

—Es incomprendible Francisco Undurraga como ministro de Cultura, cuando está en un lugar completamente distinto, antagónico en lo que es para mí, para el mundo conservador y para el mismo presidente electo fundamental: el tema del aborto y los temas valóricos. Está en las antípodas. (Kast) se vuelve débil

porque se abre un flanco con su propia gente por una decisión chocante e incomprendible. Es una cuestión fundamental para gente que ha apoyado a Kast desde que inició su proyecto político en cuestiones fundamentales para él mismo.

—Él dijo en campaña que no tocaba el tema del aborto.

—Una cosa es no tocar el tema del aborto porque no hay fuerza política y otra cuestión es colocar a quien promueve una propuesta completamente distinta a lo que crees.